

## 令和7年度第2回尾張旭市社会教育委員会会議録

### 1 開催日時

令和7年12月8日（月）

開会 午後1時30分

閉会 午後3時15分

### 2 開催場所

尾張旭市中央公民館1階102会議室

### 3 出席委員

10名

### 4 傍聴者数

2名

### 5 出席の事務局職員

番号	役職	氏名
1	生涯学習課長	周防 康尚
2	生涯学習課主幹	鈴木 直子
3	図書館長	二村 正篤
4	健康都市・スポーツ課長	加藤 貴之
5	生涯学習課生涯学習係長	後藤 祐輔
6	生涯学習課公民館係長	森永 久美
7	生涯学習課文化振興係長	鎌倉 大明
8	図書館長補佐兼図書館係長	小川 由香里
9	生涯学習課生涯学習係主事	松山 萌夏

### 6 議題等

#### ○ 報告事項

- (1) 第31回尾張旭市生涯学習フェスティバルについて
- (2) 令和8年尾張旭市二十歳の集いについて
- (3) 令和7年度公民館施設改修工事及び修繕について
- (4) 第41回公民館まつりの実施について
- (5) 令和7年度尾張旭市民文化祭の実施について
- (6) 令和7年度市民祭警固について
- (7) 図書館事業の実施状況等について
- (8) 尾張旭市立小中学校体育施設の設備使用料の区分について
- (9) 令和7年度愛知県社会教育委員連絡協議会東尾張支部研修会の参加報告について

#### ○ その他

生涯学習課の事業の集約について

## 7 会議録

秋 田 委 員 長	<p>ただいまの出席委員は、10名です。</p> <p>尾張旭市社会教育委員に関する規則第4条第1項にあります「委員の総数の2分の1以上」の要件を満たしておりますので、ただいまから、令和7年度第2回尾張旭市社会教育委員会を始めさせていただきます。</p> <p>この委員会は、会議公開制度により公開となっております。会議の傍聴とホームページ等による会議録の公開が行われますので、御承知おきください。</p> <p>＜委員長あいさつ＞</p> <p>それでは、議事に入らせていただきます。</p> <p>本日の委員会は、報告事項が9件と、その他の事項が1件となっております。</p> <p>報告については、担当ごとにまとめて報告していただき、質疑を挟んで次の担当の報告、という形で進めさせていただきます。御意見、御質問等につきましては、各担当の報告が終わった後にお願いいたします。</p> <p>では、報告事項(1)、(2)を生涯学習課生涯学習係から説明してください。</p>
生 涯 学 習 課	報告事項(1)第31回尾張旭市生涯学習フェスティバル、報告事項(2)
生 涯 学 習 係	令和8年尾張旭市二十歳の集いについて説明。
秋 田 委 員 長	ただいまの報告について、御意見、御質問がありましたらお願いいいたします。
伊 藤 委 員	前回依頼したとおり、何について考えれば良いのかが分かりやすくなっていてありがたかったです。検討する上で、予算規模が不明であること、二十歳の人と年齢の離れた私たちが考えて良いのかということを感じました。今年の実行委員に意見を聞くのが1番良いと思います。今年の実行委員は人数も多いため、二十歳の集い終了後に今年度の実績も踏まえ、意見を聞いてみてはどうでしょうか。若者たちが実際に何を望んでいるのかが分かると、良いイベントになると感じました。
飯 田 委 員	全く同じで、この場で決めたことが二十歳の方たちの意見とは異なるかもしれません。小さいキーホルダーをもらい、当時はどうでもよく感じても、20年、30年後に出でくることがあれば、より記憶に残ります。予算のことを考えながら、安くてもなにか形に残るものが

	いいと思います。
秋田委員長	昨年までは3つの中学校区で行っていましたが、今年は1か所で行われます。卒業生は各学校約280人前後、出席率は70%から80%であったと記憶しています。実施後、実行委員による反省会を実施しましたか。
生涯学習課 生涯学習係	実行委員の反省会は実施していませんが、1か所開催にあたり市がアンケートをとり、改善点等を把握しています。
秋田委員長	出席率や参加者数、実行委員の意見等は市が把握した上で、今回の提案をしているということによろしいですか。
生涯学習課 生涯学習係	はい。
中道委員	お祝いイベントの件について、予算のこともありますが、若い人の気持ちになって考えたところ、bingo大会はいかがでしょうか。景品も実行委員の方たちに準備をしてもらい、思い出に残るような企画をやっていただきたいと思います。
秋田委員長	ここ数年は中学校区ごとに分かれて実施していたため穏やかな雰囲気の中で会が進んでいたと思いますがいかがですか。
生涯学習課 生涯学習係	同じ学校の人たちが集まるため、非常に盛り上がっていたと思います。例年、盛り上げるということで抽選会を企画する学校が多く、盛り上がる光景も見られました。
秋田委員長	穏やかな盛り上がりもあれば過激な盛り上がりもありますが、どのような様子でしたか。
生涯学習課 生涯学習係	穏やかな盛り上がりで、暴れたりすることはませんでした。
長谷川委員	東中や西中の会場に協力で出向いたときに、二次会で皆さんが輪になって雑談している光景を目にしたことがあります。今回はその時間がなく、前を向いて隣同士で座る企画と認識しましたが、昨年の旭中学校区の文化会館での様子はどうでしたか。
生涯学習課 生涯学習係	着座での企画でしたが盛り上りました。歓談の時間は終了後に設け、午後4時まで開放する予定でしたが盛り上がったため午後4時30分まで歓談しておりました。今年も歓談の時間は午後4時までにはなりますが、文化会館と調整し、十分に歓談の時間をとりたいと思っています。
水野委員	皆さんと同じで、この場で何か提案するというよりも、実行委員の皆さんの意見を参考に次年度をつくりあげていくのが良いと思いました。

秋 田 委 員 長	<p>皆さん他によろしいでしょうか。 (特になし)</p> <p>特に御質問等がないようですので次の報告に移らせていただきます。</p> <p>次に、報告事項(3)、(4)について、生涯学習課公民館係から説明してください。</p>
生 涯 学 習 課 公 民 館 係	報告事項(3)令和7年度公民館施設改修工事及び修繕について、報告事項(4)第41回公民館まつりの実施について説明。
秋 田 委 員 長	<p>ただいまの報告について、御意見、御質問がありましたらお願いいいたします。 (特になし)</p> <p>特に御質問等がないようですので次の報告に移らせていただきます。</p> <p>次に、報告事項(5)、(6)を生涯学習課文化振興係から説明してください。</p>
生 涯 学 習 課 文 化 振 興 係	報告事項(5)令和7年度尾張旭市民文化祭の実施について、報告事項(6)令和7年度市民祭警固について説明。
秋 田 委 員 長	ただいまの報告について、御意見、御質問がありましたらお願いいいたします。
若 杉 委 員	警固について、コロナで市制50周年での実施がなくなり10年ぶりに我々も関わりました。尾張旭には5流派あり5年に1回、周年記念だけ全ての流派が集まり、棒の手にとっては1番のPRになります。市内には棒の手を知らない人もたくさんおりますが、10年ぶりの盛大な実施は多くの市民の方に見に来ていただけたと思います。来年からは市民祭が森林公园での開催となり、まだ詳細な実施方法等はわかりません。森林公园までは距離の問題もあり、遠いところの保存会は行けるかどうかわかりません。そのため大勢では行けないかもしれません、棒の手をより繁荣させていくためにできる限り協力したいと思います。尾張旭で1つだけ愛知県の無形文化財に指定されてるということもあり、様々なイベントで協力していきたいです。
中 道 委 員	10月10日の中日新聞で、660年以上の歴史のある無二流で初めて女性が参加されたという記事を読みました。保存会の事務局長である三浦氏が女性も参加できるよう働きかけ、今回親子で初めて参加できたということがとても印象的でした。いろいろな意味においても、小さい頃から女性の活躍を応援したいと思っておりますので、保存会の方におかれましては、どうぞよろしくお願いいいたします。

若 杉 委 員	毎年小学校で棒の手を実施していますが、なぜ女性はできないのかと言われます。小学校に行くと、女子の方が一生懸命やっています。今はセクハラ問題やパワハラ問題がありますので、指導者は講習を受け認定証を渡しており、講習に来れない場合はビデオを観るようにしています。今年1年は特に問題はありませんでした。また、中日新聞、読売新聞、朝日新聞、NHKの取材が来てくれたことが更なるPRになりました。
秋 田 委 員 長	市そのものの文化や伝統に関わる大切な事項ですので、他に御意見があればもう少し時間をとりますが他にいかがですか。
飯 田 委 員	感心したのは、鉄砲が200丁もあるということです。今後の指導者は、歌舞伎の世界のように指導者が高齢化しているのですか。
若 杉 委 員	年代的には20代から70代であり、主に指導者になるのは30代から50代の方たちです。しばらくは大丈夫です。今後は、転入者の方にどのように周知していくかを考えなければ無形文化財は続いていきません。伝統を守っていくにはどうしたらいいのか考え、PRして皆さんに知ってもらわなければなりません。また、今は鉄砲も手に入ってこないという問題や、物価高騰もあり大変ですが、守っていかなければならないものですので、これからも皆さんの御協力をよろしくお願いいたします。
秋 田 委 員 長	皆さん他によろしいでしょうか。 会長からは、市民祭会場について市の変更に対しても対応すること、女性や子どもの参加にも積極的に受け入れるとの御発言がありました。しっかりと受け止め、行政のトップに繋いでいくことで、この会で出た発言として重みが出てくると思いますので、しっかりと受け止め聞き洩らしのないようにしていただきたいです。
若 杉 委 員	棒の手の他に、馬は女性が3人、鉄砲も女性が3人参加しました。棒の手だけではなく馬も鉄砲も女性が参加でき、今年は性別に関わらず、喜んで一生懸命やってくださいました。
水 野 委 員	資料5の入場者数、市民が参加した人数を教えてください。
生 涯 学 習 課 文 化 振 興 係	市民芸能発表大会については前年と同じ約600名、市民音楽祭については約650名です。
秋 田 委 員 長	皆さん他によろしいでしょうか。 (特になし) 特に御質問等がないようですので次の報告に移らせていただきます。 では、次に報告事項(7)を図書館から説明してください。

図書館	報告事項(7)図書館事業の実施状況等について説明。
秋田委員長	ただいまの報告について、御意見、御質問がありましたらお願ひいたします。
中道委員	活字離れの中、読書千冊達成の子どもの表彰式の記事を読み、感心しました。スマホやゲームが普及する中、人の気持ちを考え、想像力を養うためにも読書は有効な学びだと思います。親子の読み聞かせについては、忙しい日常の中、短時間でも濃い関わりができ、その後の人生にも良い影響に繋がることだと信じています。運営の見直しを進めながらも、ぜひ図書館の充実を今後も継続してほしいと願っています。
秋田委員長	<p>質問させていただきます。以前の会議で、市民プールについての意見がありました。委員から、その分野の代表としてこここの席に来ているにも関わらず、市民プールが閉鎖し、来年から新しくリニューアルすることについて今一体どういう状況になっているのか、情報が入ってこないためわからないとの発言がありました。</p> <p>図書館での開館時間の見直しを進めている、その内容はまた報告するということでした。すべて正しく間違いないことを求めているわけではなく、現在はこういった状況であるということを、この場で話していただくと良いと思います。もし今の状況を説明できるのであれば説明いただきたいですし、そうでなければなるべく早い時期に、こういう状況です、こういったことに困っています、などできればありのままに話していただければこの委員会の意義もひとつ達成できると思いますが、いかがですか。</p>
図書館長	今は近年の利用状況等を分析しており、運営コストの最適化やリソースの活用など、図書館として何ができるかを考えているところです。その中で今報告させていただきました開館日等の見直しでは、月曜日の利用状況に着目しております。実際、月曜日の利用状況が少なくなっています。図書館は月曜日はお休みというイメージがあると思いますが、尾張旭の図書館は毎週月曜がお休みではなく、毎月第1・第3・第5月曜がお休みでそれ以外は開館しています。人件費や光熱水費の状況を踏まえ、8月の第1回図書館協議会で利用状況の現実を説明させていただきました。実際にどのようにしていくべきかを含め、今後決まりましたらまた御報告させていただきたいと思います。
秋田委員長	<p>皆さん他によろしいでしょうか。</p> <p>(特になし)</p> <p>特に御質問等がないようですので次の報告に移らせていただきま</p>

	す。 次に、報告事項(8)を健康都市・スポーツ課から説明してください。
健康都市・スポーツ課	報告事項(8)尾張旭市立小中学校体育施設の設備使用料の区分について説明。
秋 田 委 員 長	ただいまの報告について、御意見、御質問がありましたらお願いいいたします。
飯 田 委 員	概ね良いと思いますが、冷暖房の使用月を何月から何月と決めるべきですか。天候の状況がありますので、暖房使用時や冷房使用時のように月を明記せず市に届けるのはいかがですか。
健康都市・スポーツ課	<p>まず、学校の空調設備運用指数では冷房が6月から9月、暖房が12月から3月を基本としているのをベースとしています。冷房については、本市の総合体育館の空調設備が暑さ指数25以上になったときに稼働しているということを参考に、体育館の使用を開始する午後7時の時点での暑さ指数25以上になる日にちを確認しました。6月から9月の全てとは言いませんが、6月から9月は25以上となる時があるということで冷房期間を定めています。暖房については、暖房設定温度を18度と考えており、外気温が何度になれば適正かという指針はありませんが、一般的に10度を下回ると寒さを感じることが多くなると考えられるため、体育館の使用を開始する午後7時の時点での外気温が10度以下の日が多い12月から3月としています。</p> <p>また、使用したときに使用料が発生するという運用についても検討いたしましたが、現在中学校体育施設の使用許可を受ける際は、総合体育館の窓口にて事前に使用料を納めていただく運用を行っています。利用者の利便性を考え、空調設備の使用料についても、施設の使用料を納めていただく時と併せて納めていただくことが負担の少ないことと考えました。そのため、空調設備使用料を含めた形の使用料と、あらかじめ期間を定めた形での条例制定を考えています。</p>
飯 田 委 員	そこまで検討してあれば十分だと思います。あとは運用してから、何日くらい必要な日があったのか、全然いらなかつたのかを検証し、次年度に検証した結果を出していけばいいと思います。
伊 藤 委 員	実費相当額を取るということで、資料のとおり、冷房よりも暖房の方がお金がかかると捉えてよろしいですか。
健康都市・スポーツ課	はい。ガス会社に試算していただいた結果、暖房の方が費用がかかるということを踏まえ、料金を決定しています。
藤 松 委 員	スポーツ協会に提案をいただき、各団体に話したところ、仕方ないということでした。加盟団体は納得していますが市民の方はどうなの

	かなという心配があります。また、エネルギーに対する国の補助金制度が頻繁に変わるために、その度に単価が変わってきます。国の制度改正によっては、毎年料金を見直す必要も出てくるかと思います。
水 野 委 員	市の体育施設の金額が上がることには納得できます。大人は、使用する際に金額を説明され、納得し利用すると思いますが、子どもたちの部活動がどんどん削減されていく中、運動する機会がなかつたり自主的に子どもたちが集まって遊びをしたりするために、体育館を借りることが増えてきています。その際に、金額が上がってしまい借りづらいということが発生しています。瀬戸市では、学生割引があります。せっかく尾張旭に住んでいるのであれば、市の総合体育館を使いたいと感じることがあったため、学生割引を御検討いただけますか。
健康都市・スポーツ課	近隣の状況などを確認させていただき、検討させていただきます。
秋 田 委 員 長	皆さん他によろしいでしょうか。 (特になし) 特に御質問等がないようですので次の報告に移らせていただきます。 次に、報告事項(9)を生涯学習課生涯学習係から説明してください。
生 涯 学 習 課 生 涯 学 習 係	報告事項(9)令和7年度愛知県社会教育委員連絡協議会東尾張支部研修会について説明。 御一緒に参加いたしました委員の皆様から一言ずつ、御感想等をいただきたいと思います。
藤 松 委 員	東浦町は、WE Bで教育の内容を紹介できるようにし、二次元コードを携帯で読み込むと紹介動画も出てきました。それができない方は紙でという紹介がありました。尾張旭のシニアクラブの人たちを見ていると、まず携帯で二次元コードを読むということがなかなかできません。そういう方のために紙を用意してあると思いますが、尾張旭も紙は用意してあります。各公民館の窓口に生涯学習の冊子がありますが、冊子があることさえ皆さん知らないので、もう少しこういうものがあるということをPRをする必要があると思いました。携帯を使って見る人というのは、まだこれからシニアになる人が対象かと思います。今は試行中とのことでしたが、実現したら統計を取り、人数やどういう年代の人が見ているのか、というところまで調べなければ有効に使えないと思いました。日進市からも、AIを使う等の紹介が出ていましたが、シニアクラブには後期高齢者が多いのでおそらく使えないだろうなと、これからツールという感じがしました。 また、北名古屋市の社長が説明された内容ですが、尾張旭もなにか

	<p>ギネスに挑戦したいなという気になりました。ただ、何をテーマにギネスに挑戦すればいいのか、そこまでは全然わからませんでしたが、みんなで検討して少し盛り上がりたいなという感覚を持ちました。</p>
中道委員	<p>感想と意見を交えて話させていただきます。東浦町の高齢者が活躍できる社会づくりのためのセカンドライフ構想を聞き、調査から構想までの時間をどこで確保されたのかと、質疑応答で水野委員が質問されました。すると、この社会教育委員会とは別の時間を予算も含めて確保されたとのことで、東浦町社会教育委員の努力は素晴らしいと感じました。発表された社会教育委員の方とは、以前オンラインでの社会教育委員交流会で同じグループでした。話をした時には、社会教育委員無力化説と唱えられており、同感だと思ったことをよく覚えています。無力化説を払拭し、社会教育委員としての役割を実現するために努力している姿にとても感化されました。同様に、尾張旭市もこの会議について、決まっている内容以外の話し合いの時間が持てると有意義であると感じます。</p>
水野委員	<p>私は今、社会教育委員5年目で、こういった研修は何回か参加させていただきました。今回の東浦町と日進市の事例を聞いて、自分の市町と比較して考えてしまうところがあります。その中でも東浦町は、社会教育委員が実際に小委員会というものを開き、まだ模擬のサイトで実際には使われてはいないですが、高齢者の活動を調査し、その結果から新しい情報を発信するWEBサイトを作ったとのことでした。その活動を詳しく見ていくと、平成25年から平成27年の2年間に渡り地域文化の継承やまちづくり活動への社会教育委員の参画について小委員会を開き、平成28年から平成30年まではジュニアリーダーの育成事業に関する調査研究を行い、令和4年度から令和7年度に高齢者がいきいきと活躍できる社会づくりをテーマに調査し、今回発表いただいたものについて取組んでいました。このように、もともと社会教育委員というのは調査、研究、計画、立案というものまで役割として与えられていますので、審議するだけでなく、個人的にまだまだもっともっとやっていきたいなと思うことがあります。今回の発表を聞いて、少し諦めがちになっていた気持ちが、やっぱりやってみたいとなり、一般公募のためあと何年できるかわからないですが、まだ任期が1年あるのであれば、ぜひその間に土台作りだけでもやっていきたいと思います。実際に、私たち社会教育委員の意見を聞く場を30分設けていただくことになったのは、2022年の3年前からになります。3年前の以前は、本当に審議のみの会議でした。そ</p>

	こから少しづつ変化をしていますが、3年前から少し止まっていると感じています。これだけ社会の現状が変わっていく中で、社会教育委員が止まっていいのだろうかと常に感じていますので、これから議題と、皆さんの御意見を伺った上で考えていくべきだと思います。
秋田委員長	<p>ただいまの報告について、御意見、御質問がありましたらお願ひいたします。</p> <p>(特になし)</p> <p>特に御質問等がないようですので次の報告に移らせていただきます。</p> <p>次に、その他の事項「生涯学習課の事業の集約について」を担当者から説明してください。</p>
生涯学習課長	その他の事項、生涯学習課の事業の集約について説明。
秋田委員長	ただいまの報告について、御意見、御質問がありましたらお願ひいたします。
飯田委員	<p>これを出してくる時点で、生涯学習課の中では仕分けができているのではないか。いきなり委員に言われても、現場の全部の講座を見たわけではないため、これはいらないなどとは言えません。第三者の意見を聞くため、社会教育委員会を活用するのはいいと思いますが、意見を言うためには各講座の詳細な情報が必要です。また議論するのであれば、どのように事業を集約するか、生涯学習課の案を提示していただきたいと思います。</p> <p>市役所の事業内容はあまりわからないのですが、市民祭の主催は生涯学習課ですか。</p>
生涯学習課長	市民祭は、生涯学習課が主催ではありません。
若杉委員	地域のイベントには行けるが、遠方まで行けない人もいます。イベントを楽しみに出かけることで健康になったり、交流ができたりするので、一概に重複しているので集約しても良いとは言えないです。
飯田委員	<p>市民祭と市民文化祭などの表現が少しわかりにくいです。</p> <p>市が主催のものと、市民団体が主催のものとの区別が分かりにくいです。お祭りと書いてあれば、全部市が主催と思うので、そういうことも含めて更に検討しやすい資料や情報を得たいと思います。</p>
長谷川委員	資料10では、スマートフォン講座が16講座あるということですが、参考資料ではデジタルという欄に1つ丸が付いています。デジタルという部門の中で16講座あるということですか。
生涯学習課長	スマートフォン講座が16講座あり、それとは別に公民館講座にもデジタルに特化した講座があるため、スマートフォン講座と公民館講

	座の2つでデジタルに関連した講座があります。スマートフォン講座は少し専門的な方が講師であり少しステップアップしたもので、公民館講座は特技を持った地域の方が講師となり初心者向けです。対象者は異なりますが、表にすると重複していることになります。
飯 田 委 員	参加人数が少ない講座は削っていいと思いますが、なぜ削ったのかと言う人はいると思うので、削減した予算とマンパワーを生涯学習課としてはこういうことに向けていきますなどと一言つければ、皆さん納得しやすいと思います。
秋 田 委 員 長	報告事項ではなくその他の報告として取り扱っており、ざくばらんな意見を聞かせていただき、今後進めていくのであればもう少ししっかりと内容をまとめ上げて出すべきであるということでおろしいですか。
生涯 学習 課 長	今後、市で見直しを考えていかなければならない中で、まずはいろいろな意見をお聞きしたいという状況です。
秋 田 委 員 長	皆さん他によろしいでしょうか。 (特になし) 他に御意見・御質問もないようですので、では全体を通して、何か御意見等があるかたはいらっしゃいますか。
本 田 委 員	質問ですが、市民塾（公民館講座）と地域ふれあい講座というのは場所が違うということですか。
生涯 学習 課 長	はい。地域ふれあい講座は9地区公民館での講座です。
本 田 委 員	公民館で実施しているものは人が集まっていると思いますが、少ない時は何人くらいですか。
生涯学習課主幹	少ないところですと、以前、公民館にて2人で開催した講座がありました。
本 田 委 員	5人以下は開催しないなど、人数制限が必要だと思います。講師の方を確保しておいて、中止することは難しいかもしれません、公で実施しているものであり、お金がかかっているものですから、そのあたりは縛りをかけていく必要があると思います。
伊 藤 委 員	進めていく方向に関して意見はないですが、課題をはっきりさせると良いと思います。例えば、人数が集まらないというのも1つの課題だと思います。活動を実際に見に行くことができない中では、課題を元に判断することになるため、人数が集まらないという課題があるのでこうしたい、などと示してもらうと、集約すれば良いのではないかなどという判断ができます。今後の検討事項にも課題は触れられていくと思いますが、この課題を解決するためにこのようにしていきたい

	<p>というように提案してもらえるとありがたいです。</p> <p>また、懸念や注意点があればということですが、現状のところに目的が異なると書いてあり、目的が異なっているのであれば、やめれないのではと思いました。集約するのであれば、両方の目的を満たさなければいけないと思います。講座は手段に過ぎず、目的を達成するために実施するものなので、そこの筋が通るように今後進めるにあたり考えていくと良いと思います。</p>
水 野 委 員	講座に携わっている講師の方について、同じ人が異なる講座に関わることはありますか。
生涯学習課長	はい。事業名は異なりますが、同じ講師というのは現実にあります。
水 野 委 員	そういったことを教えていただいた上で、いろいろな観点の情報を元に判断していきたいと思います。
中 道 委 員	皆さんの意見と同じで、集約することには賛成です。集約するにあたり、今まで参加してきた方に御理解、御納得してもらえる説明や、別の案内をしっかりとできるように行政の方も努めていただけるとありがたいと思います。よろしくお願ひいたします。
藤 松 委 員	尾張旭にシニアクラブが20ほどあります。その中には、ここに書いてあるように料理やデジタル、PC、私のクラブでは囲碁や麻雀、カラオケなど、様々なことをやっています。では、この人たちがなぜこういった講座に参加しないのかと言いますと、1つは参加費の問題です。月に2,000円から3,000円の費用と施設使用料が必要ですが、シニアクラブに入れば、私のクラブでは年間で2,000円で済みます。例えば、麻雀であれば週に2回やっているので年間に100回できます。それで2,000円です。幼稚園児や小学生から高齢者まで全てが生涯学習の対象である中で、高齢者だけを見るのであれば、地域のシニアクラブなどで活動してはどうかと紹介するのも1つだと思います。ただ、シニアクラブに参加する人の1番の問題は、役員をやりたくないということです。それでも麻雀はやりたいと矛盾することを言う人もいますが、私のところはどんな人もウェルカムで、役員が嫌であれば嫌でいいので活動だけに特化してくださいといい、会員を増やすことに注力をしています。長寿課などと話をして、どのようなものがあるのか相談してみてもいいのではないかと感じました。
中 道 委 員	また新聞の記事で申し訳ないですが、長久手市で現在22歳の大学4年生が公募で社会教育委員を担っているという記事を読みました。若い発想や感性で意見をいただくことも大切ですし、早くから市の取

	組みを知ってもらい、興味を持つ若者を育てるという意味でも、尾張旭市もぜひ若い世代への公募を働きかけてほしいと思っています。お願ひいたします。
秋 田 委 員 長	今の公募委員には年齢制限がありますか。
生涯学習課主幹	上はありますが、下は特にはありません。
水 野 委 員	一般公募で応募している者の意見ですが、広報を見て申込みをするため、なかなか広報を見ない世代だと難しいと思います。また、私も社会教育を始めた時には、社会教育とは何かということから始まったため、どんなことをしているのか等を分かりやすく伝える方法を考えると若い世代を拾いやすいと思いました。
秋 田 委 員 長	公募についてはホームページ等に掲載がありますか。
生涯学習課 生涯学習係	募集の際は市のホームページに掲載しており、社会教育委員の役割については、今年度の第1回の時に作成した資料を公開しておりますので、若い世代にも届きやすくなっていると思います。
秋 田 委 員 長	皆さん他によろしいでしょうか。 それでは、以上をもちまして、本日の社会教育委員会を閉会いたします。長時間にわたり、ありがとうございました。